

Europe Solidaire Sans Frontières > Français > Thèmes > Solidarité > ESSF : nos campagnes de solidarité > Appels globaux (ESSF) > **Appel à la solidarité financière avec les mouvements sociaux en Birmanie, (...)**

# **Appel à la solidarité financière avec les mouvements sociaux en Birmanie, au Pakistan, aux Philippines, en Indonésie et au Bangladesh**

jeudi 17 juin 2021, par [ESSF](#), [NOVAK Adam](#), [ROUSSET Pierre](#) (Date de rédaction antérieure : 17 juin 2021).

Notre association mène des campagnes de solidarité permanente à l'égard de quatre pays : le Bangladesh (les mouvements associés aux organisations paysannes BKF-BKS), l'Indonésie (l'association Femmes libre - Mahardika), le Pakistan (la Labour Education Foundation et la Crofter Foundation), les Philippines (la coalition d'association MiHands à Mindanao).

Cette année, nous avons tout naturellement lancé un appel au soutien politique et financier envers les peuples de la Birmanie/Myanmar après le putsch militaire du 1<sup>er</sup> février.

Notre site Internet offre une information abondante sur l'évolution de la situation en Birmanie/Myanmar, mais aussi sur son histoire. Nous avons noué des liens pour contribuer au développement d'une solidarité large et unitaire. A ce jour, 6080 € ont été collectés et envoyés.

Dans un premier temps, le putsch a été mis en échec par la rapidité et la massivité de la riposte populaire qui démontrait l'illégitimité et l'isolement de la junte au pouvoir. Malheureusement, les sanctions internationales prises contre le régime militaire (et ses conglomérats économiques) ont été beaucoup trop timorées pour l'empêcher d'engager une guerre à outrance contre la population - une guerre rendue particulièrement meurtrière par l'armement lourd (aviation, tanks, canons à longue portée) dont il dispose aujourd'hui. La résistance populaire s'inscrit dorénavant dans la durée et se poursuit dans des conditions extrêmement difficiles. Le mouvement de désobéissance civil (CDM) prend dorénavant des formes d'autodéfense armée dans l'ensemble du pays et pas seulement dans des régions périphériques peuplées de minorités ethniques.

Quand nous avons lancé l'appel à la solidarité financière avec les peuples de la Birmanie/Myanmar, nous pouvions espérer que ce serait une campagne ponctuelle, de quelques mois. Nous savons maintenant que cela n'est pas le cas : elle doit accompagner une résistance de longue durée.

**Avec la Birmanie/Myanmar, nous menons donc maintenant une campagne de longue durée envers cinq pays.** Par ailleurs, le fonds permanent de solidarité Asie nous permet de répondre à des urgences. Nous avons par le passé mené des campagnes plus spécifiques qui ont connu une ampleur particulière, comme en 2011 après le tsunami et la catastrophe nucléaire de Fukushima, ou en 2017 lors de la dévastatrice bataille de Marawi à Mindanao.

Nous ne voulons pas réduire l'aide apportée à nos partenaires au Bangladesh, en Indonésie, à Mindanao (Philippines) et au Pakistan. Les ressources d'urgence assurées par notre fonds permanent de solidarité Asie sont limitées et déjà sollicitées. Il nous faut donc élargir l'assise de nos appels financiers. **Vous pouvez nous y aider en les faisant connaître autour de vous.**

Deux points très importants doivent être soulignés :

**1. Les campagnes en cours sont « interconnectées ».** Il ne s'agit pas d'une simple addition de soutiens, elles entrent en synergie sur le plan régional. Non seulement les mouvements progressistes dans cette partie du monde se vivent très concrètement solidaires les uns des autres, mais au Bangladesh, au Pakistan et aux Philippines, en particulier, nos partenaires sont engagés sur de nombreux terrains dans des réseaux de mobilisation larges en Asie du Sud et en Asie du Sud-Est.

Ils nous offrent aussi une connaissance irremplaçable du terrain. Nous n'avions, par exemple, aucun partenaire en Birmanie/Myanmar lorsque le putsch s'est produit. Ils nous ont aidés à mieux comprendre la situation, son évolution rapide, et les composantes de la résistance à la junte que nous pouvons aider. C'est d'autant plus important que le panorama de la résistance est changeant.

**2. L'enjeu de la crise birmane est crucial pour toute la région.** La Birmanie/Myanmar est aujourd'hui le « front incandescent » de l'Asie orientale. Les régimes avoisinants ont bien compris la dimension régionale du conflit birman et des puissances comme l'Inde ou la Chine soutiennent activement la junte. Les mouvements progressistes de toute la région aussi, qui affirment leur solidarité active envers les peuples de Birmanie.

La région vit, comme ailleurs ou plus qu'ailleurs, un durcissement de régimes autoritaires et dictatoriaux. Elle a connu, comme ailleurs ou plus qu'ailleurs, une puissante vague de résistances démocratiques, écrasées à Hong Kong, en grande difficulté en Thaïlande...

La situation est aujourd'hui particulièrement grave aux Philippines où le régime dictatorial de Duterte mène une guerre totale, sans merci, à l'encontre de tout ce qu'il juge « communiste » ou « subversif ». Elle est fort dangereuse au Pakistan où extrémistes islamistes (comme en Indonésie), services secrets et militaires font peser une menace constante contre les mouvements sociaux et démocratiques. Au Bangladesh, les grands propriétaires envoient leurs nervis contre les cadres des organisations populaires. En Indonésie, le féminisme progressiste ou 'de classe', défendant les intérêts des femmes populaires, risque de se retrouver marginalisé par des courants qui s'intègrent à l'ordre dominant, néolibéral, au nom, notamment, d'un féminisme islamique.

Partout, bien qu'à des degrés divers, la pandémie de coronavirus fait son œuvre, fragilise les populations et complique considérablement l'activité militante, alors que les pouvoirs établis s'en servent pour accentuer les mesures de contrôle social.

Dans ces conditions, l'aide financière est un pendant indispensable de la solidarité politique.

Notre association ne recevant aucune subvention, c'est vous, donatrices et donateurs, qui avez permis à nos campagnes financières de se poursuivre. Rappelons que la totalité de vos dons est effectivement envoyée à leurs destinataires (ESSF autofinance son fonctionnement), et cela depuis 2005 ! Vous pouvez consulter les dernières informations sur l'utilisation du fonds de solidarité permanente ici [\[1\]](#).

Nous ne vous en remercierons jamais assez.

**Adam Novak, Pierre Rousset**  
**ESSF**

---

## **Pour envoyer des dons**

### **Chèques**

Les chèques en euros seulement et payables en France à l'ordre d'ESSF doivent être envoyés à :

ESSF  
2, rue Richard-Lenoir  
93100 Montreuil  
France

### **Banque :**

Crédit lyonnais  
Agence de la Croix-de-Chavaux (00525)  
10 boulevard Chanzy  
93100 Montreuil  
France  
ESSF, compte n° 445757C

### **Références bancaires nationales (RIB) :**

Banque : 30002  
Indicatif : 00525  
N° de compte : 0000445757C  
Clé : 12  
Compte au nom de : ESSF

### **Coordonnées bancaires internationales :**

IBAN : FR85 3000 2005 2500 0044 5757 C12  
BIC / SWIFT : CRLYFRPP  
Compte au nom de : ESSF

**Paypal** : vous pouvez aussi transférer vos dons via Paypal (voir la commande placée en page d'accueil)->[https://www.paypal.com/donate/?token=IWfKmLSeEC\\_VyeQ\\_b-tD3p8-njtO5sDM8\\_7gr1ssbabSeCXVnjw4UpQStlGcO7YJgKBBvm&country.x=FR&locale.x=FR](https://www.paypal.com/donate/?token=IWfKmLSeEC_VyeQ_b-tD3p8-njtO5sDM8_7gr1ssbabSeCXVnjw4UpQStlGcO7YJgKBBvm&country.x=FR&locale.x=FR)]

**HelloAsso** : vous pouvez aussi transférer vos dons via HelloAsso (voir la commande placée en page d'accueil) :

<https://www.helloasso.com/associations/europe-solidaire-sans-frontieres/formulaires/1/widget>

*En France, ces dons donnent droit à des déductions d'impôt. Il nous faut votre adresse pour vous envoyer un reçu fiscal (adresse en général indiquée sur les chèques).*

Nous vous tenons régulièrement informés via notre site de la situation et de l'utilisation du fonds de solidarité.

---

## **Notes**

[1] <http://www.europe-solidaire.org/spip.php?rubrique1072>